

事務所だより



第74号

発行

黒崎合同法律事務所

北九州市八幡西区黒崎三ー七アースコート黒崎駅前BLDG. 4F
 電話■093(642)2868・FAX■093(642)2856

明けまして
 おめでとう
 今年もよろしく

皆様、明けましておめでとうございます。

2025年の干支は「乙巳」(きのとみ)です。

乙(きのと)は植物がしなやかに伸び広がっていく様をあらわし、脱皮する巳(みへび)は復活や再生の意味を持ちます。このため、「乙巳」の年は重ねた努力が実を結び始める年であると言われていたそうです。

昨年の衆議院選挙では、政治と金の問題の影響もあり、与党が過半数割れました。結果として、数による政治にも「NO」が突きつけられたこととなります。

今年は、政治が原点に戻り、国会で粘り強く政策論争が繰り広げられる、「政治再生」の1年になることを期待しています。

二〇二五年 元旦



- 弁護士 田邊 匡彦
- 弁護士 横光 幸雄
- 弁護士 東 敦子
- 弁護士 溝口 史子
- 弁護士 平山 博久
- 弁護士 三苫 和喜
- 弁護士 安部 千春 (顧問)
- 事務局長 原田 博之
- 外 事務局員一同

聞いてみました！

～ 市議会議員の仕事について ～



北九州市議会議員
伊藤 淳一
(いとう じゅんいち)

北九州市議会議員
永井 佑
(ながいゆう)

北九州市議選予定候補
来田 時子
(きた ときこ)

2025年 新春対談

弁護士
東 敦子
(ひがしあつこ)

最近いろんな「選挙」が話題になりますが、なかなか上がらないのは投票率。だって忙しいし、どうせ世の中変わらないし……。いえいえ、実は市民の声と議員の力で変わるこトツてあるんです！ まずは知って欲しい市議会や市議会議員の仕事！ということで座談会開催です。



永井 2021年から市議会議員です。市議会では、生活に使う道路、水道、公園や学校など、市民の身近な生活に関することについて、市の決まりや必要なお金の使い方を決めていきます。

東 永井さんが取り組んでできて実現したことは何ですか？

永井 病児保育の無償化と保育料の第2子以降の無料化です。私も保育園児の子を持つ共働き家庭なので、子どもが病気になるたびに



仕事をどうするかは本当に大変です。

東 北九州市は「子育てしやすい街」って雑誌で取り上げられていましたね。

永井 まだまだ、取り組んでいることがあります。学校給食の無償化です。全国で4割を超える自治体が実現できているのに、北九州市では小学生と中学生の2人の子がいる家庭だと給食費は年間12万円近くかかるんです。

無償化を求める請願署名(24033筆)とともに、2024年11月の市議会の教育文化委員会で強く要望をしました。

東 これが市民の声と議員の力で変えていくということなんです。

伊藤 私も2021年から市会議員です。高齢化が進む北九州市では補聴器購入の助成の実現も重要です。



えることにもなります。

来田 今の制度では本当に悪くなってしまうと助成金が出ません。でも、補聴器も眼鏡といっしょで、早い段階で使つて慣れることが大事なんです。認知症予防や介護予防に必要な施策です。



にかかる費用が抑制できれば、結果として財政面もプラスということですね。

伊藤 市民の生活が豊かになること、北九州市の財政もよくなること、そのためにはどういう方策がとれるのか、それをしっかりと議論し、実現していくのが市議会の役目ですし、市議会議員の仕事なんです。



東 来田さんは八幡東区で立候補予定と聞いています。ところで、女性議員は何人いるのですか？

来田 12人ですから、2割弱ですね。女性の議員が増えてほしいという声を聴きます。私は、医療ソーシャルワーカーとして働いた経験や、貧困問題にも全力で取り組んできた経験を活かしたい

と思つています。

東 暮らしやすい北九州市を作つていきたいですね。仕事をしっかりとするためにリフレクシユも大切。気分転換にどんなことされていきますか？

来田 私はカラオケやレクダンス、島津亜矢さんの歌にも癒やされています。

伊藤 ジャズを聴くことかな。カラオケも音楽鑑賞も大切なのは「聴こえ」です。いろんな世代の人たちも年齢を重ねていきますし、親世代のこともあります。補聴器のことや介護、福祉のことに関心を持つてもらえたらと思います。



永井 私はとにかく「人と話すこと」が大好きです。駅前で「政治にあなたがた望むことはアンケート」をお願いしながら、みなさんから直接お話をきいて、対話しています。

東 私は一方的にしゃべりすぎるから、もう少し聞き上手にならなくては…。今日は聞き上手になりましたでしょうか？

全員 はい！
東 褒めていただけるとありますががんばれます。今日はありがとうございます。



トランプ大統領と石破首相

大統領選挙

アメリカの大統領選挙はトランプ氏の圧勝となった。昨年初めは「ほんトラ」だったが、今年からは「ほんトラ」として世界に君臨することになる。トランプ氏の基本政策はアメリカ第一主義である。これを2国間のデールにより実現しようとする。

しかし、実際の経済は国家の枠を超えて展開されており、トランプ氏が効率化省を立ち上げ初代の大臣に予定しているイーロン・マスク氏の電気自動車（EV）テスラも世界中に工場があり、輸入部品に大型関税をかければたちまち製品価格にはね返る。

安全保障の枠組みについても、一国だけで安全を維持し平和を守れるはずはないのであるから、多国間の協議・協調は必要不可欠であり、アメリカ第一主義、2国間のデールとはそもそも相反するものである。このようにトランプ氏の主張は、それ自体矛盾を含むものであるが、その行方は人事も含め予断を許さな

弁護士

横光 幸雄



石破首相

昨年裏金問題で厳しい批判を受けた自民党は裏金に関係のなかった石破茂氏を首相に選んだ。しかしヒヨウタンからコマのような選任で、その後も幹事長の言うままに総選挙を実施したら大敗、選んだ方も短命内閣を予想しており、これでトランプ氏と互して交渉できるか心もとないかぎりである。

トランプ氏は日本に対し、防衛・通商で圧力をかけてくることは目に見えている。これに対する日本の主張の基本は、憲法に基づく平和主義と国際協調主義である。石破氏がこの原則を基本に粘り強く交渉をする姿勢を維持できるのであれば、国民の支持を得ることができるとある。しかしながら従来アメリカ追随路線を変えずに大幅な軍事費の増額、追加関税の容認の道に進むのであれば、首相の任には適さない者であるから、すみやかにその職を辞すべきである。

主体的・対話的で深い学び

森のフリースクール木立訪問

弁護士 東 敦子



糸島市にある森のフリースクール木立に弁護士の仲間たちと行ってきました。登校できない状態にある児童生徒の社会的自立や学校復帰をサポートするフリースクールです。当日は雨でしたが、きれいな緑の木々が優しく迎えてくれました。私たちが訪問した日はマルシェのリハールの日です。イラストが得意な子どもはメニューの中から題材をえらぶとその場でイラストを書いてくれます。リングゴや猫が好きな子たちは、

思い思いのデザインの手作りハガキや小物を販売していただきました。初対面の大人にちよつと戸惑いながらも、自分たちの「好き」を伝えてくれます。

スクール長の森さんの言葉で印象に残ったのは「ここにいる子どもたちの共通点は大人から威圧された経験がある」というお話でした。みなさんは「威圧」と言うと、体罰などを

思い浮かべるかもしれませんが。子どもたちが受ける威圧はそれに限らないのです。私が町で子どもたちの声を聞いたときにも「教師の意図に従わなければ不機嫌な態度を取られる、無視される」「教師の理不尽な叱責や連帯責任の押しつけを発端にいじめが始まる」「進路に影響するぞと脅される」など様々でした。子どもたちは教師に「おきに（お気に入りの生徒）」がいることもちゃんと見抜いています。「おきに」は叱られないことがわかっていいるから、教師にヨイシヨする子もいます。

フリースクールでは、子どもたちの声が反映されて、日々の活動のあり方や企画にも子どもたちの手作りのプリントがたくさんありました。まさに主体的・対話的で深い学びが実現されていました。森さんは「30人も40人も一斉にみていることに限界があるのです。教師も追い詰められる」というお話もされていました。管理職や保護者の目を気にすると、子どもたちを統率する方向にしか頭が回らなくなるのだと思います。少人数数学級の実現を求めるとともに、大人も子どもも対等だよ！と声をあげていきたいと思えます。



森の FREE SCHOOL フリースクール



COMING SOON!!

ホームページをリニューアルします！

弁護士 溝口 史子



ご相談者・ご依頼者の皆さんに長らくご覧いただいております。当事務所のホームページを、2025年初春頃、リニューアルします。

モバイル(スマートフォン等)に対応します！

これまで、当事務所のホームページはモバイル対応をしておらず、モバイル端末で閲覧する場合、画面上で情報を一覧することができませんでした。

今後は、スマートフォン等お手持ちの端末でも簡単に掲載情報を閲覧することが出来ます。

また、このリニューアルに併せ、見出し項目も、わかりやすいものにする予定です。

事務所・弁護士紹介ページを改訂します！

当事務所と所員弁護士の紹介文を改訂します。

特に、弁護士紹介ページは、弁護士の人柄や重点的に取り組んでいる分野をこれまでより厚くご紹介し、弁護士1人1人の個性をよりわかりやすいものにします。

これから弁護士へのご相談・ご依頼を検討されている方も、当事務所弁護士にご依頼くださっている方も、当事務所、所員弁護士を知ること、是非参考にされてください。

コンテンツを充実させます！

これまで、ホームページでは、労働法コラム、とんとん日記、きょうのやんこ等、不定期にコラムを掲載してきました。

弁護士一同業務の傍らでの執筆のため、高頻度の更新のお約束はできませんが、ホームページを閲覧しきたくくださった方に新しい発見を届けることができるよう、今後コラムや解決事例のご報告等、コンテンツの充実を心掛けます。

もちろん、人気コンテンツである安部千春顧問の「ひょうきん弁護士」は今後も掲載予定です。未読の方は是非ご覧ください。

ごご期待！

他にも、掲載コンテンツの情報を新しく、わかりやすいものにすべく、検討中です。乞うご期待！

旅行

弁護士 平山 博久



皆さん旅行は好きですか？僕は、旅行自体はとっても大好きです。

しかし、旅行が大好きなのと同時に、とても苦手なことがあります。それは「その場から移動することなく何かを待つ」ことです。

待ち時間があっても、仕事をして過ごすことができるのであれば、全く問題ありません。また、自分で車を運転することは趣味みたいなもので、長距離運転は全く苦ではありません。

ところが、仕事をできる環境になく、また眠くもない状態で、ただただ同じ場所でも何かを待つ、という時間が本当に苦手なのです。恥ずかしながら45歳という年齢になっても、その移動不可の待ち時間の潰し方が分かりません。

ですから、僕にとって旅行目的の地を選ぶ際の大きなハードルは、公共交通機関による移動時間がどの程度かかるか、という部分になります。

これまで僕がここなら大丈夫と思っで旅行してきた場所までの移動時間を総合すると、公共交通機関による移動時間が2時間を超えるかどうか僕の中で高いハードルになっているようです。

実際、公共交通機関による移動が2時間を超え3時間に及んだと考えるだけで、その時間に耐えられる自信が

ありません。

僕は、料理やお酒も好きなので、海外に行つて、現地のを食べてみたいと思つたことが何度もあるのですが、移動時間を調べる都度これは絶対無理だ！と断念し続けてきました。

その結果、45年間で、弁護士団で一度、中国に行つただけで、それ以外に海外に行つたことがありません。

また、東京より北に行つたことも、仕事で1回行つた記憶しかありません。

3年前、中学生の長男が修学旅行で北海道に行つた際、移動時間を確認したところ3時間以上！中学生でもこの時間に耐えられるのか……と感心しました。

さらに、先日、高校生の長男が修学旅行でハワイに行つた時の移動時間を確認したところ、往復の移動時間でほぼ丸1日！！！！

道中を楽しむことができれば、移動も苦ではない、と頭ではわかっているものの、まだその耐性がついておりません。

色々な場所で色々な刺激を受けることは成長する上で重要なことだとは思っています。

だいぶ、スタートが出遅れましたが、まずは公共交通機関を利用して3時間かかる場所から始めてみようと思つてるところです。

ポルターガイスト現象と新しい生活のスタート

弁護士 朝隈 朱絵



この度、黒崎合同法律事務所を退所し、2025年1月から、弁護士法人自由城野法律事務所に入所することとなりました。

黒崎合同法律事務所には、弁護士登録と同時に入所し、丸10年間に在籍しました。10年も経つたとは思われないくらいのスピードで月日が過ぎましたが、思い返すといろいろなことがあり、自分の場所だったこの机で執務することももうないのかと思うと、とても感慨深く、寂しい気持ちになります。

ります。経験豊富な弁護士がそろう事務所、どんな事件を受けても誰かがアドバイスしてくれるという環境に恵まれ、とても心強かったです。10年間で培った経験を生かして、今後も様々な経験を積み、成長していきたいと思っています。今後とも、ご指導、ご鞭撻のほど、よろしくお願いいたします。

さて、2023年に出産を以て以降、子どもと過ごす時間を確保しながら仕事も少しずつやっていく生活スタイルを模索中です。昨年、中古の戸建てを購入したのですが、2階がまだ物置状態になっているため、整理して、今後は、在宅ワークができればと計画しています。

ところが、なんと、最近、自宅で怪奇現象が頻発しているのです！購入時に、洗面所の下に井戸が埋まっているという説明は受けましたが、最初は全く気にしていませんでした。すると、入居後1〜2カ月経った頃から、子どもとお風呂に入っていると、風呂のドアがカチャッ、キーッと開くことが何度もあり。風もなく、猫もこのタイプのドアは開けられないので違う。気をつけて



しつかり閉めるようにした後、も続くので、閉まっていなかったということもない。気持ち悪いなと思っていた頃に、お風呂の換気扇がブォーンとすごい音を立てるようになり（これはボロいからなのですが）、気味の悪さに拍車がかかり。その後、2階のクローゼットの戸もしつかり閉めたのに開いているということが続くようになり。これも、カチャッと閉めるタイプなので猫の作業とは考えられません。ここまで

は、ボロい家だからということですが、その後、夜中に寝ていたら、お風呂の時計が、触ってもいないのに勝手にストップウォッチ機能に切り替わってピピピと鳴り続けることが何度もあり、止めに行く羽目に。さらに、TVが勝手につくことも。猫がリモコンを踏んだのでは？と思ってるリモコンを見ても、周りに誰もいません。また、こういう時に限って、子どもが「あ」と言って、何も無い壁

を指さしたりするのです。こういうことが続いて、怖くて、母に相談したところ、「あなたには言わんどこうと思っどつたんやけど、実はね・・・」と、語り出しました。先日、私が子供と1泊不在にして、母に猫の世話を頼んだ時のこと。母が、夜、猫の世話にきて、1時間くらい滞在して帰ろうと家の鍵を手にしたとき、つけていたガラスでできたお地蔵様のキーホルダーの首が取れて落ちたというのです。凍り付いている私を励ますように、「まあ、誰かの影が見えたりせん限りほつといいと思うよ」と母。ますます怖くなりました。

今年から在宅ワークが増えるのに、2階で仕事していたら、誰もいないはずなのに誰かが階段を上ってくる音が聞こえて・・・なんていうことが起きたらどうしようと、今から憂鬱です。自宅を購入するときに瑕疵保証に加入したのですが、心理的瑕疵も含まれるのか？なんて考えつつ、子どもが聞いている「おばけなんてないさ」の曲を聞きながら、もしも出てきたら友達になろう！と、考えることにしました。

趣味と私

弁護士 三苦 和喜



事務所ホームページの新調にあたり、自己紹介ページの検討をしていたところ、「自分の趣味とは何だろう」とふと考えました。過去のホームページには、「読書・クラシック音楽」と書いていました。本を読むことは好きですが、仕事を始めてから読書量は激減しました。また、クラシック音楽を聴くのも好きですが、よく考えると劇場に聞きに行ったこともありません。果たしてこれで趣味といえるのか、ちよつと悩んでしまいました。

どうせ趣味を作るなら、健康維持につながるような趣味がいいと思い、去年から始めたトレーニングを趣味にすることも考えました



が、趣味にするほどトレーニングも好きではありません。

何かいい趣味はないかと考えていたところ、偶然神社をめぐめる機会がありました。神社をめぐめるなら、お参りした神社を忘れないように、御朱印集めをやってみようと思い、御朱印帖を購入しました。神社をいくつかお参りし、そのたびに御朱印をもらっていたら、何となくコレクションを集めているようで楽しくなりました。

御朱印を集めるとなれば、いろいろな神社に出かけてお参りすることになりますし、多少の運動にもなり、健康維持にもかすかにつながるはずです。調べてみると、岡田宮や、一宮神社など、事務所から近い神社の御朱印も有名だということがわかりました。

各地の神社を巡れば、北九州に土地勘がなく、出不精な私でも、いろいろな地域に出かけ、土地勘も養うことができ、まさに一石二鳥です。ということと、これからの趣味は御朱印集めを追加しようと思います。



新年の抱負



弁護士 田邊 匡彦

「今年は年男です。2回目の年男の翌年に弁護士になり、6回目の年男を迎えることになりました。ずいぶん長い間弁護士をしてきたものですが、今年も宜しくお願いします。」

弁護士 横光 幸雄

昨年の大リーグは大谷ドジャースのワールドチャンピオン、日本のプロ野球は横浜ベイスターズの下剋上で目が離せませんでした。今年は新庄監督の日本ハムファイターズを精一杯応援したいと思います。

皆さん、趣味に仕事に頑張りましょう！

弁護士 東 敦子

弁護士になって25年目に入りました。2000年登録はわかりやすいです。年々、老眼が進むので、もっと若いときに小さい字の本や漫画を読んでおくんだったなあと後悔しています。自分のやりたいことを後悔しない1年にしたいと思います

弁護士 溝口 史子

昨今3人に1人が「推し活」に励んでいるそうです。同年代の女性の友人達も、俳優やアイドル、ミュージシャンの舞台やコンサートに、足繁く通う人ばかりです。しかもほとんど皆「ソロ活」！

コロナ禍以降すっかり出不精になってしまいましたが、今年は業務に勤しみつつ、プライベートでも興味があることにフットワーク軽く飛び込む1年としたいです。

弁護士 平山 博久

弁護士登録して21年目に入り、新たな気持ちで30年に向けてスタートしました。

今年は、子どもたちがそれぞれ3年生に進み、部活動の引退、そして受験勉強と大きく家族の生活リズムが変わる予定です。

そんな大事な時期に、全力で仕事・家事に取り組むことができるよう、体調管理に気を付けて過ごそうと思います。

弁護士 三苦 和喜

昨年は、健康の大事さを痛感した一年でした。今年は、体の健康のための御朱印集めだけでなく、心の健康のためにも、念願のクラシックコンサートに行ってみたいと思います。充実した一年になるように頑張ります。

おしらせ

新年は、1月6日(月)より業務を始めます。

新年 一口法律相談



父親が先日亡くなったのですが、自分の相続分に応じた割合であれば、父親名義の預金の払い戻しを受けることができるのでしょうか？ なお、私は、3人兄弟の長男で母は存命です。喪主を務めました。遺言はありません。



弁護士 田邊 匡彦

1 預金は遺産分割の対象となる

以前は、預貯金は可分債権であり、当然相続分に応じて相続人が取得するとされてきました。したがって、遺産分割協議を経ることなく、相続分に相当する預貯金の払い戻しを請求できていました。もともと、金融機関は相続人全員の同意がないと払い戻しに応じていなかったため、実際には、裁判をする必要がありました。しかし、平成28年12月19日付最高裁判決によって、判例が変更され、預貯金も遺産分割の対象となることになりました。したがって、遺産分割協議が整うか、調停成立や審判が確定しない限り、預貯金は払い戻しができなくなりました。

2 例外的に払戻請求できる場合

最高裁判決の変更を受けて、当面、現金が必要なのに遺産分割協議に時間がかかる場合、一定の範囲で預金を引き出すことができる制度が設けられています。引き出せる限度額は、預金残額×相続分×1/3です。本件の場合、預金残高が200万円であれば、20000万円×1/6×1/3=111111円111円が引き出せることとなります。また、1金融機関ごとの引き出し限度額は150万円ですので、他の支店に預金があったとしても、150万円以上の引き出しはできません。他の金融機関からは、別途前記の限度で引き出すことができます。この制度を使って預金を引き出すためには、相続人の確定が必要です。関係戸籍を集める必要がありますし、金融機関に引出を申し込んで、実際に払い戻しを受けるためには、金融機関内の手続

3 父親死亡直前の預金の引き下ろし

父親の承諾があれば、問題ありません。無断で引き出した場合は、民事上は父親に対する不法行為ないし不当利得の対象になります。刑事上は窃盗罪が成立するとしても親族相盗例により、処罰はされません。

4 父親死亡後の預金引き出し

父親が死亡したことを隠して預金を引き出した場合も、他の相続人との関係で、生前の承諾のない場合と同じです。引き出した預金を喪主として葬儀費用に支出した場合でも同じです。葬儀費用は死後に喪主が葬儀会社等と契約して支払うものであり、父親の負債とは言えないからです。ただし、他の相続人が遺産から葬儀費用を出すことを認めれば、遺産からの支払いとして取り扱うことができます。

相談は事前予約をおねがいします



月曜日 午前10時00分～午後7時30分まで
火曜日～金曜日 午前10時00分～午後5時30分まで
土曜日 午前9時30分～午前11時00分まで
(土曜日は、金曜17時までに予約の方のみ)

日曜・祝日はお休みです

相談予約受付時間

平日(土・日・祝日を除く)午前9時から午後5時までにお電話下さい。

法律相談(初回30分)を無料にしました

☎ 093-642-2868

受付はWEBでもできます



<https://kurosakigoudo.jp/>

営業時間